
0808

广告处 电话 65369288 传真：（8610） 65003109 总编室 65369316 经营部门 65369405 发行部 65369319 零售周一至周四1元/份 周五1.5元/份 周六1元/份 国内定价全年280.80元 国内统一刊号：CN11-0066 广告许可证：京朝工商广字0153号

责编：刘 峣 邮箱：beijing2008@people.cn责编：刘 峣 邮箱：beijing2008@people.cn

2015年5月13日 星期三2015年5月13日 星期三 体坛纵横

如何成为“合伙人”

据广州产权交易所官网显示，“广马”挂牌的价
格包括：每年合作款 1000万元、转播和广告保证金
1500万元、服装装备等事项保证金500万元、支付委
托方合作办赛报酬200万元等。

这意味着，“广马”对未来 3年赛事价值预期至
少已达1亿元。再加上对合作方的注册资金和赛事运
营经验的要求，“广马合伙人”的门槛不低。

今年3月，新赛季的乒超联赛登陆北京市产权交
易所体育产业资源交易平台，总代理方案标价为
3000 万元。本月初，无锡斯诺克世界杯也在该平台
进行权益招商，赞助费用从50万到300万不等。

体育赛事纷纷“试水”交易平台，得益于去年
10月国务院 《关于加快发展体育产业促进体育消费
的若干意见》（简称 《意见》） 的发布。《意见》 提
出，“研究建立体育产业资源交易平台，创新市场运
行机制”，从而推进交易条件的资源公平、公正、公
开流转。

北京产权交易所副总裁周志武表示，通过公开
透明的竞争、竞价发现投资人、发现价格，能够从
根本上避免违规操作。

去年年底，3 个体育产业交易平台先后在北京、
上海成立，面向体育赛事、场馆、运动员等体育产
业相关领域的物权、经营权、知识产权、股权、债
权等进行交易，拉开了体育产业“挂牌卖”的序
幕。作为独立于买方、卖方、中介方的中立“第四
方”，体育产业交易平台对于解决市场参与度不高、
信息披露不全、缺乏监管等问题做出了有益探索。

广州市副市长王东认为，按照国际惯例，通过
挂牌方式可以让政府、企业和社会的合作更规范
化，不再像过往那样粗放式运作。

尚需解决“无米之炊”

广州市体育局曾估算，一场马拉松的成本约为
2000万元，却能撬动 8000万元的收益。此前，赛事
运营利润的大头落入了运营商的口袋。随着赛事的
扩大，打造城市名片已不仅仅是“广马”的唯一目
的，各方都瞄准了体育产业的“大蛋糕”。因此，利
用交易平台寻找专业“操盘手”，成为必经之路。

然而，本报梳理目前各体育产业交易平台的项
目发现，类似“广马”这样的大型赛事凤毛麟角。
事实上，不少项目的上马更像是无奈的被动之举。

此次挂牌的乒超联赛在上赛季遭遇了无企业冠
名的“裸奔”。中国乒协副主席、国家体育总局乒羽
中心主任刘晓农表示，乒超联赛近两年的招商工作
面临挑战，为此当了第一个“吃螃蟹的”，希望在交
易平台得到社会各界支持。乒超联赛挂牌交易，一
是为了招商，二是宣传。据了解，尽
管通过招标，今年的乒
超联赛找到了冠
名 商 ， 但

实际成交价格远未达到3000万元的心理价位。
优质体育产品的稀缺是产业交易所面临的最大

问题，“无米之炊”亟待解决。
纵览目前交易平台的“货架”，群众性体育赛事

和民间体育组织的赞助招商占据了绝大部分 （如全
国电子竞技大赛、新蜂女子摩托车队等），品牌价值
及商业利益对于资本的吸引力较为有限。

与此形成鲜明对比的是，中超联赛、中职
篮联赛以及北京、厦门马拉松赛等热门赛事
的赞助费用水涨船高。例如今年中超联
赛的冠名费高达 1.5亿元，中职篮联赛
上赛季的赞助商达到创纪录的22家。

但是这些项目资源大多掌握在
行政部门手中，距离市场还有一定
距离。体育产业专家张庆认为，
如果有朝一日中超和中职篮联赛
的所有权、运营权等都可以拿来
交易，必将大大提升交易平台的
活跃度和交易规模。

呼唤更多“探路者”

2025年，中国体育产业总规模超过5万亿元，经
济贡献率上升到1.3％。这是 《意见》 为中国体育产
业发展规划的蓝图。

据估算，未来5年，体育产业资源交易平台的年
成交额将突破百亿元人民币、甚至达到千亿元级。

无疑，这将为体育产业的发展贡献良多。
尽管面临成长的烦恼，但“广

马”、乒超等赛事纷纷进军交易平
台，其示范意义不可忽视。近日，
中国花样游泳队也通过北交平台对
合作伙伴和供应商权益进行招商，
成为第一支通过体育产业资源交易
平台进行公开招商的国家队。作为
标杆，这些项目的成功招商将吸引
更多的“大鳄”进入。

足球改革方案的发布，更是
激活了市场对体育产业发展的想
象。未来，足球产业的相关项目

应在平台上起到探路者般的示范作
用。

更重要的是，通过交易平台，能够充分发挥市
场在体育资源配置中的决定性作用，让市场来判断
和遴选优质项目，从而促使行政部门对赛事、运动
员等核心体育资源所有权的下放。

赛事挂牌卖 遍寻合伙人

产业交易产业交易 体育资源体育资源
本报记者 刘 峣

5月 9日上演的中超申花上港上海德
比所引发的讨论仍在发酵，从赛后媒
体、球迷和足球界人士的反应来看，大
家多将口诛笔伐的焦点指向个别球员粗
野犯规，以及对比赛规则、公平竞赛准
则与裁判判罚的不尊重上。应该说，这
种批评反映了各界对公平比赛的渴求。

但是，如果将这场粗野动作不断、
夸张表演频现的德比战放到中国足球如
今不断向好的大环境中来分析，其所带
来的警示意义却并不仅限于此。

首先，这场德比折射出个别球员缺
乏足够的职业素养。纵观中超俱乐部和
各级国家队近年来在亚洲赛场的表现，
除了技战术水平欠缺外，很多球员在外
战中还因动作粗野或是言语、肢体顶撞
裁判而吃到红牌，甚至遭到追加停赛。
这些不冷静行为不仅令球员自身遭受处
罚，还严重影响俱乐部和国家队比赛走
势，更凿凿实实地拉低了中国足球的整
体形象。

罪恶渊薮就在于一些球员在联赛里
养成的下黑脚、野脚，和裁判斗嘴、斗
气，大搞“圈子”的“江湖习气。”今年
的中超联赛，各个俱乐部加大投入，
比赛变得越发“惨烈”。前8轮联赛下
来，各种粗野犯规不断，一些球员对
裁判判罚颇多言语冒犯，甚至指着鼻
子大骂裁判。而国内裁判在
此之前并未树立足够权威，
更是助长了一些球员的骄横
习气。

但是，无论刚刚过
去的亚洲杯，还是即将
到来的亚冠淘汰赛、世
界杯预选赛，国际足联
对裁判判罚权威性的维
护在不断加大。从大方
向上说，这场德比战的判
罚尺度不仅应该成为中超
后续比赛的标杆，更应该
为今后参加各项外战的球
员敲响警钟。

另一个警示是各方对规则意识的漠视。如果我们回溯中
国足球20年职业化的历程，无论甲A时代的广州德比，还是
中超早期的上海德比，中国足球的德比文化总是具有浓厚的
江湖味道。这种江湖习气可以简单总结为：以情绪化代替规
则意识。俱乐部之间、教练之间、球员之间乃至球迷之间，
以各种让人难以捉摸的江湖争斗来主宰比赛进程，甚至以此
来影响俱乐部运营和联赛运作。其中，火药味十足的德比战
正是缩影：2003年末代甲 A的上海德比更异化为假赌黑的温
床。

随着中国足球改革不断深入，联赛正在回暖，但一些漠视
规则、损害公平竞争赛场秩序的行为也在抬头。这方面，相关
体育管理部门尤其是中国足协，应切实发挥作用，整治球场陋
习、净化赛场风气；而对于俱乐部来说，不仅要理性看待一场比
赛的结果，更要从整体利益出发，规范球员对比赛的态度和认
知，以科学、规则化的方式进行日常管理。如果还是抱着“玩
票”、“拍脑袋”的心态来运营，迟早被球迷
和市场淘汰。

应该说一场上海德比折射的问题已
足够让人警醒。能否及时汲取教训，则考
验着身处其中的各方是否拥有足够的改
革勇气和魄力。
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中国队卫冕需克软肋

9夺苏杯、连续5次问鼎，本土作战的中国队当然
是本届比赛头号夺冠大热门。然而，中国羽毛球队总
教练李永波却给球队敲响了警钟，直言中国队可能面
对20年来最难打的局面。

强项不强，弱项尤弱，这是中国羽毛球队目前面临
的问题。不少国外选手这几年进步迅速，足够给中国队

带来不小冲击，20年最难卫冕看上去不是开玩笑。
纵观当今羽坛女单格局，很难一口说出谁在这

个项目上具有独霸的统治力，女单项目已经进入竞
争最为激烈的阶段。本届苏杯，尽管中国队派出李
雪芮、王仪涵、王适娴 3 名实力派选手，但 3 人近
期的状态都不是特别理想，女单的关键一分并非手
到擒来。

在世界羽联的最新女单排名中，虽有李雪芮占据
榜首，但第二至第四名已被印度名将内瓦尔、西班
牙的马林和中华台北的戴资颖占据，王适娴位列第
五。竞争激烈的格局不得不让人为中国的女单项目
捏一把汗。

作为中国队“老大难”的男双项目，此次比赛恐
怕也凶多吉少。曾经的叱咤“风云组合”已经解散，开始

以老带新。目前看来，中国的男双组合在这几年的大
赛中鲜有上佳表现，再加上韩国组合李龙大/柳

延兴的强势表现以及丹麦、印尼组合的稳定发
挥，男双无疑是中国队卫冕的最大软肋。

鉴于目前中国队女单、男双项目的疲软，
其他三项不容有失，否则中国队的卫冕之路将
更加艰难。

李宗伟回归实力不减

世锦赛屈居亚军、仁川亚运会遗憾获
得季军，尿检不合格涉嫌禁药，三番五
次申诉举证，最终受到处罚——李宗伟
已经从人们的视线中消失很久。5 月
10 日 晚 ， 李 宗 伟 回 来 了 。 时 隔 224
天，在东莞篮球中心上万名观众的期
盼中，李宗伟正式解禁复出。首场比
赛，面对世界排名第 33 位的韩国选手
李东根，李宗伟轻松取胜，为自己的
复出开了个好头，率领马来西亚队险胜
强敌。

尽管长时间的停赛让李宗伟世界排
名跌落到45位，但“大马一哥”对比赛的
渴望却达到职业生涯的顶峰。为了准备比
赛，李宗伟专门制订了一对二的对抗训练以满
足自己的训练强度，仿佛要把禁赛期间所有的委
屈和压力都释放出来。

“不紧张是不可能的，自己就是一分一分咬
住。赢了比赛我非常开心，因为毕竟七八个月没
有比赛了，现在的心态更多是享受。”李宗伟告诉记
者，自己曾在东莞世纪城俱乐部效力过，因此来到东
莞比赛就像回家一样，中国球迷的鼓励也让他非常感
动。

对于李宗伟的复出，好友林丹表达了祝福，并直言
刚刚回归赛场的李宗伟仍旧是他最大的对手，未来的
比赛中中马两队如果相遇，万众瞩目的“林李之
战”有望再次上演。

苏迪曼杯东莞开赛

国羽面临“最难卫冕”
李乃妍

2015年苏迪曼杯世界羽毛球混合团体赛于5月10日在广东东莞市篮球中心打响，来自35个国家
和地区的400多名羽毛球运动员将在此一决高下。对于连续5届夺冠的中国羽毛球队而言，本届比赛
不仅要全力冲击六连冠，还要为确保2016年里约奥运会入场券攒足积分。

尽管任务艰巨，但中国队还是给我们带来了欣喜。小组赛稳字当头，考验将接踵而至。中国越野拉力赛将启动
本报北京电（记者汪灵犀） 2015“丝绸之路中国越野

拉力赛”推介暨启动仪式日前在北京举行。这个国内越野
爱好者口中的“中国大越野”赛事将于 8 月 30 日启动引
擎，在古城西安大明宫发车。

中国越野拉力赛是目前国内赛程最长的越野拉力赛
事。今年的比赛历时14天，将跨越陕西、甘肃、内蒙古等
省区市，总行程6000余公里，包含10余个特殊赛段，最终
在丝绸之路古城敦煌收车。此外，大越野今年特别设立了
新能源车组，并将首次迎来国际车队参赛。

亚广联体育年会举行
本报北京电（记者彭训文） 第56届亚广联体育年会日

前在北京举行，来自亚洲、太平洋地区各国和地区的广播
电视机构近80名代表参加。

在为期3天的会议中，与会代表围绕公共广播电视机构
在现有媒体环境下如何生存发展，以及在新形势下如何平
衡体育节目的可持续发展及商业成功等展开讨论。

亚广联成立于 1964年，是亚洲和太平洋地区的国际性
广播电视组织，其最高机构是会员大会，每年举行一次。

全国桥牌锦标赛杭州开战
本报电 由中国桥牌协会主办，浙江省桥牌协会、浙

江省黄龙体育中心承办的2015年“南方机电杯”全国桥牌
锦标赛近日在浙江省黄龙体育中心体育馆拉开帷幕。

本次比赛设男子团体、女子团体、混合团体、男子双
人、女子双人、混合双人等 13 个小项。整个比赛持续 10
天，将于17日全部结束。 （陈 昭）

激活激活

李雪芮

林丹林丹

李宗伟

尽管距离2015年广州马拉松赛尚有时日，但立志打造国际田联金标赛事的“广
马”正健步如飞。

5月14日，广州马拉松在广州市产权交易所的挂牌期将满。作为中国马拉松在
交易所的“第一拍”，谁将成为未来3年“广马”市场开发和赛事运行服务的合作方，
届时将见分晓。

自去年以来，已有数十项国内体育赛事、体育组织和运动队登陆产业资源交易
平台。产业资源的挂牌交易对于体育赛事运营和体育产业发展具有重要的示范意
义，能否“卖个好价钱”，从而成功破冰、进入蓝海，一直是产业界关注的焦点。

国跳女子世锦赛武汉开幕
本报武汉5月12日电 由世界国际跳棋联合会主办，

中国国际跳棋协会、湖北省体育局承办的“中核·世纪广场
杯”2015年世界国际跳棋女子锦标赛今天上午在湖北省武
汉市开幕。

本届跳棋女子世锦赛是该项赛事的第25届，共有来自中
国、荷兰、俄罗斯等 10个国家的 16位顶级棋手参赛，总奖金
达2万欧元。全部比赛将于5月23日结束。 （夏 露）


